

Las campañas de EL PUEBLO

Los caciquillos de Alcalá de Gurrea, custodiados por la Guardia civil

Al leer este título los interesados creerán estar viendo visiones. Se mirarán unos a otros de arriba abajo; mirarán a su alrededor; se tocarán, se palparán y dudarán de lo que han leído.

—¿Nosotros custodiados por la Guardia civil?— se preguntarán. Y ellos mismos se responderán.

—¡Ese hombre está loco!
Y, sin embargo, es una verdad como un templo ese detalle: que los caciquillos de Alcalá de Gurrea van a todas partes custodiados por la Guardia civil.

Yo tenía una idea, y hasta me parece poseer la noticia exacta, de que la misión de la Guardia civil era la persecución de maleantes en despojado, y evitar la comisión de delitos y las alteraciones del orden público en la jurisdicción de sus respectivos puestos. Y que, además, como todo agente de la Autoridad, venía obligada la Benemérita a cumplir las órdenes de las autoridades superiores en las cuestiones de su competencia y a no entrometerse en las de índole política, ni en los chismorreos de los caciques de los pueblos, por mucho que alardeen de su autoridad de alcaldes o jueces, a la que no deben atender más que en casos bien concretos y definidos, en que sea imprescindible su intervención.

Y, precisamente por esto, entiendo que la Guardia civil no debe apartarse de su misión específica, ni debe hacer caso de más requerimientos que los que se le hagan atinada y legalmente por causa justificada; ni debe estar a merced de cuatro señores explotadores del prójimo, aunque ostenten cargos públicos, para acompañarles a todas partes y no separarse de ellos más que en las contadas horas que dedican al sueño.

Como tampoco está bien que se moleste de día y de noche, a altas horas de la noche, a pacíficos y tranquilos ciudadanos, que no tienen más norma ni patrimonio que el trabajo; ni que se cachee y amenace a las gentes que no se meten con nadie; para dar gusto a los que se creen y se titulan «amos» de un pueblo.

La Guardia civil tiene una obligación perfectamente definida y ha de estar al margen de todas las pequeñas querrelas, luchas y partidismos de los pueblos. Su cometido está bien delimitado de cuanto afecta a la vida política y administrativa o municipal de los pueblos.

En Alcalá de Gurrea no se ha restablecido la tranquilidad, ni ha vuelto la paz a los espíritus, porque ellas van unidas al miedo y a la intranquilidad de los caciquillos de aquel pueblo, que no pueden alejar de su imaginación el recuerdo del mal que han hecho y de las canalladas y atropellos que han cometido, por lo que ven enemigos por todos lados y sufren una aguda manía persecutoria. Allí la Guardia civil patrulla por la noche y por la

mañana, por las calles del pueblo, para salir al paso de infelices trabajadores que inician su labor mucho antes del alba, y cachearles y amedrentarles, sembrando el pánico entre aquel resignado vecindario. No basta que haya presos en Huesca, por culpa de los procedimientos caciquiles, sesenta o setenta trabajadores de Alcalá de Gurrea pendientes de un Consejo de guerra, y con la mayor parte de las familias en la miseria.

Es preciso acentuar más las persecuciones, y seguramente la Guardia civil, por indicaciones de los que allí mandan—uno de los cuales todavía tiene pendiente un pigo de 70.000 pesetas de irregularidades municipales, y todavía no ha ingresado en la cárcel—sale cada día a desvanecer fantasmas.

A desvanecer fantasmas, por las noches, y durante el día a custodiar a los cuatro caciquillos principales, mientras están en la calle o toman el fresco alrededor del cura, que les prepara el alma para que no vayan al infierno en la hora de su muerte, por las muchas atrocidades que han cometido, verdaderos pecados mortales por sus inmoralidades en su vida privada que, lógicamente, se prolonga en la vida pública—y de ello podrían darles también alguna lección los maestros y maestras—, y por las extralimitaciones de todo orden que han realizado en perjuicio y menoscabo de sus convecinos. Y nada menos que dos parejas de la Guardia civil, una a cada lado—como si fueran en conducción ordinaria—necesitan para que los custodien y que nadie les mire mal. ¡Si se pudiera oír la voz de su conciencia!

Y ahora, dos palabras al señor gobernador civil y al jefe de la Comandancia de la Guardia civil de Huesca: No hay derecho a que la fuerza del puesto de Alcalá de Gurrea esté al servicio, directa e indirectamente, de cuatro señores, por muy caciques que sean, en vez de dedicarse a los estrictos actos de su cometido. Como tampoco es procedente ni racional que estando una población tranquila y agobiada se contribuya a mantener la inquietud en los espíritus, molestando a los infelices trabajadores incapaces de salirse lo más mínimo de la ley.

Yo confío que el buen sentido del señor gobernador civil de Huesca y del jefe de la Comandancia de la Guardia civil, corregirán tales anomalías en beneficio de la tranquilidad de ese pueblo y de los demás pueblos altoaragoneses.

Y de persistir lo que allí sucede, pediremos, por todos los medios a nuestro alcance, que sea suprimido el puesto de la Guardia civil de Alcalá de Gurrea. Y lo pediremos hasta conseguirlo, para tranquilidad de los caciques.

José Gaya Picón.

Barcelona, 1934.

Las fiestas de barrio

Hoy comienzan las de Montserrat

A las doce de la mañana de hoy comienzan las fiestas organizadas por los simpáticos mozos del barrio de Montserrat.

Los oscenses, que conocen el programa de festejos, esperan asistir a unas fiestas brillantes y animadas, como bien merecen los organizadores, muchachos entusiastas que han trabajado y trabajan sin descanso para dejar bien sentado el tabellón de su barrio.

A parte de los festejos taurinos, de mucha categoría y vistosidad para ser de aficionados, la ronda de esta noche constituye una novedad por la valía de los artistas que en ella tomarán parte. Camila Gracia y Gregoria Ciprés, nuestras guapísimas jotas, con más facultades que nunca y con ardientes deseos de entusiasmar a sus paisanos, alternarán con los afamados cantadores Joaquín Numancia y Domingo Viela.

Las fiestas del barrio de Montserrat comienzan hoy y con ellas el éxito rotundo y definitivo de la Comisión organizadora de los festejos, a cuyos miembros felicitamos de antemano con el mayor entusiasmo.

Programa para hoy

A las doce de la mañana, volteo general de las campanas del Barrio y disparo de bombas y cohetes. La Banda del Regimiento núm. 20, recorrerá las calles del Barrio interpretando alegres pasacalles.

A las siete de la tarde, gran baile popular por la Banda del Regimiento en la plaza de Alfonso el Batallador.

A las diez de la noche, una nutrida rondalla de Zaragoza y Huesca, en la que tomarán parte las campeonas de Jota, Camila Gracia y Gregoria Ciprés, y los afamados cantadores Joaquín Numancia y Domingo Viela, rondarán a la Patrona, Autoridades, Prensa y mozas.

El inspector general de Sanidad, en Huesca

Llegó a esta ciudad para pasar unos días al lado de sus familiares el dignísimo inspector general de Sanidad interior don Santiago Ruesta Marco, que tantas amistades y simpatías cuenta entre los oscenses.

Es posible que aprovechándose la estancia del señor Ruesta en Huesca, se le invite a presidir la inauguración de Centros primarios de Sanidad rural creados en esta provincia por el Gobierno que presidió el señor Azaña.

Damos la más cordial bienvenida al inspector general de Sanidad y le deseamos gratísima estancia en esta capital.

Vida de relación

Para hacerse cargo de la Notaría vacante en esta capital, llegó a Huesca el cultísimo notario y querido amigo y paisano don José María Foncillas.

Después de haber asistido a los cursos de la Universidad de Verano de Santander, como becario, regresó a esta ciudad el competente y dignísimo inspector jefe de Primera Enseñanza de la provincia, don Ildefonso Beltrán, amigo nuestro muy querido. Bien venido.

Se encuentra muy mejorada de la indisposición sufrida la bella señora del acreditado industrial de esta plaza don José Fenero. Lo celebramos.

Garbisu ha habido por parte de la autoridad gubernativa extralimitación legal.

El concejal señor Zarza propuso, y así se aprobó por unanimidad, otorgar poderes especiales a un procurador que se designe en Madrid para que, de acuerdo con el abogado, señor Guimón, que representa al Ayuntamiento bilbaíno en la capital de la República, intervenga donde proceda contra el gobernador, señor Velarde, con motivo de la detención de los señores Ercoreca y Garbisu y enviar una protesta si la reclamación es pertinente, al Tribunal de Garantías, por violación de derechos constitucionales.

Dice el señor Martínez Barrio

Los enemigos de la República están ya en los puestos de mando

Cádiz.—El señor Martínez Barrio fué saludado por una comisión de pensionistas y jubilados de la Trastálmica, que le rogaron intercediera por la consecución de sus peticiones en relación con el abono de pensiones y jubilaciones.

A las nueve y media de la noche, en el comedor grande de la playa, se celebró un banquete en honor del jefe del partido radical demócrata, organizado por el Comité de Cádiz, con asistencia de los Comités de toda la provincia.

Los comensales ascendían a 240. Ofreció el homenaje el señor González Tariabull.

Al levantarse a hablar el señor Martínez Barrio le fué tributada una gran ovación. Empezó agradeciendo profundamente la prueba de sincero afecto y democracia que el partido republicano radical demócrata de Cádiz y su provincia le prodigaba, con lo que se demuestra de una manera concluyente lo que siempre ha creído: que Cádiz y su provincia volverán por los fueros de su historia de libertad y de democracia. Dice que se impone la colaboración de todos, ahora tanto o más que en cualquier otra ocasión. Reconozcamos lealmente—dice—que la República ha perdido una fuerte trinchera, con lo que nuestros adversarios, nuestros enemigos, se encontrarán en un momento crítico si no se les sale al paso. ¿Por qué? Porque los enemigos de la República están ya en los puestos de mando, desfigurando y cambiando la fisonomía del régimen.

Lo intentaron desembozada y resueltamente el 10 de Agosto. Fracasado el intento de violencia, lo han sustituido por la táctica de infiltrarse en la República de una manera sagaz.

Claro que hubieran fracasado igualmente si no contarán con la deserción política e histórica de un partido que les ha facilitado el camino; esa política que se llama ensanchamiento de la República. Esta se va a ensanchar tanto, que se va a destruir. Importantes, pues, el esfuerzo colectivo; se le llame fusión de partidos homogéneos o federación de partidos afines. El mejor título para insertarse en ese esfuerzo común no es más que la lealtad a la República, y la nota que lo excluye es la tibieza en el amor y defensa de la República.

La Federación de grupos y partidos republicanos se basará en la aprobación común de un plan legislativo y gubernamental, de estricto respeto a la Constitución.

La Constitución no podrá ser cambiada ni modificada en sus artículos 8.º al 22, que consagran el derecho a las autonomías regionales; los 25, 26 y 27, que proclaman el laicismo del Estado, y 43 al 48, que fijan las características de la República en orden a la familia, economía o la cultura.

Para modificar o cambiar estos mandatos de la Constitución no se nos encontrará nunca. Se establecerá asimismo la inteligencia y acuerdos de los partidos para la aplicación inmediata, sin dilaciones, de la Reforma Agraria; el poder político de los enemigos de la República no se debilitará nunca si no se les debilita el ilegítimo poder económico. Desarrollaremos los preceptos de la Constitución al ritmo acelerado que la necesidad ha impuesto. Ni una hora de tregua ni un minuto de descanso. Se hará más. Automáticamente volverán a sus cargos los alcaldes y concejales desituados que no estén procesados y fijaremos un plazo para la sustanciación y conclusión de las causas pendientes. Republicanizaremos el Estado. Libraremos a la República del peligro y la vergüenza de que sea entregada a sus enemigos.

Se habla de una crisis próxima. Las soluciones posibles, según las esperanzas de los grupos de la mayoría, son un Gobierno radical ceditista o un Gobierno reformista sin radicales, pero con ceditistas y agrarios. Ninguna de las dos son tolerables. Equivaldrían a un desafío a las masas republicanas que integran la nación. Si se quiere alargar más aún la agonia de estas Cortes, habrá que buscar otro Gobierno análogo. ¿Con ceditistas? No. Si ello fuera posible, con ese Gobierno no quedaría nada de la República. Ni las esencias ni las formas. Esto hay que impedirlo, e impediremos además que la gran opinión republicana, ansiosa de reconquistar el régimen, se desilusione y nos vuelva las espaldas.

Las lecciones de la Historia hay que aprovecharlas. La ruptura anticipada de la coalición gobernante en 1931 fué el comienzo de las dificultades surgidas luego. Las dificultades actuales pueden restablecer aquella armonía, en mal hora rota. Puede devolver a la República su contenido y su sustancia; y si no, se nos irá de entre las manos. Para hacer lo que debemos hacer y para hacer lo que quieren hacer los enemigos de la República, contamos con un impulso incontenible, que es el pueblo. El pueblo, que lo dió todo, lo volverá a dar. Su sacrificio será tanto mayor cuanto más advierta que estamos dispuestos a cumplir las esperanzas de la República. Una sola cosa no nos perdonará jamás, y será que por acción o por omisión, por debilidad o por soberbia, se nos hunda la República, y en el cielo sombrío de la patria se alumbre la dictadura o la restauración.

El señor Martínez Barrio, que fué muy interrumpido varias veces por el auditorio, fué largamente ovacionado al terminar su discurso. Se dieron vivas a la República y una orquesta interpretó el himno de Riego.

El señor Martínez Barrio marchará mañana por la mañana a Sevilla.

Los héroes de Jaca, a la capital de la República

Una fecha

Se sabe ya. Definitivamente se sabe.

El Gobierno ha acordado, y el Ayuntamiento lo pone en práctica, que los restos de Fermín Galán y Angel García Hernández sean trasladados a Madrid el día 15 del mes en curso. Con los de aquellos capitanes sacrificados por la Monarquía, vilmente facilitados por el pecado de soñar con una España libre y justiciera, llegarán también los de los soldados Valentín Barrera, Pascual Ejarque y Simón Navalpetro, junto con los del mecánico Eugenio Longás, muertos en

aquella intempera revolucionaria del inolvidable Diciembre del año 30.

Vienen los héroes, ellos mismos; porque si el latido somático de los mártires del más bello ideal de libertad no se podrá oír ya jamás bajo el pécho que dió frente a las balas de la represión, Galán y García Hernández vivirán siempre en el corazón y en el pensamiento de todos los republicanos de España que sientan como sintieron los capitanes que cayeron aquella tarde nevada y triste, atravesados por las balas de una estéril ejemplaridad. Los héroes vienen; descubramos ante sus

(Continúa en cuarta pág.)

El Ayuntamiento bilbaíno, en vista de que los letrados informan que el gobernador se ha extralimitado, acordó anoche proceder contra él

Bilbao.—En la noche última se reunió en sesión el Ayuntamiento.

Presidió el concejal socialista señor Nadal, que fué quien mayor número de votos obtuvo en las elecciones.

Comenzado el acto se dió cuenta de lo ocurrido al ex alcalde señor Ercoreca y al concejal señor Garbisu el sábado último, al detenerseles cuando se disponían a marchar a Zumá-

rraga para asistir a la reunion que allí se celebró el domingo.

Seguidamente el concejal socialista señor Zarza pidió se ordenase a los letrados hicieran dictamen.

Hablaron sobre el asunto los representantes de diversas minorías.

Los letrados emittieron por fin dictamen, estimando que en las detenciones de los señores Ercoreca y

INTERVIUS

Un secreto de Jeanette Mac Donald

Jeanette estaba aquella mañana de pésimo humor. La oficiosidad de la gente de los estudios me resultó extremadamente abrumadora.

-Jeanette no quiere hablar con nadie.

-Jeanette está hoy inaguantable.

-Desista usted de ver a Jeanette.

-Más valiera que no la molestara. Es un consejo.

Recorriendo los distintos departamentos en busca del camerino de Jeanette Mac Donald, me hice la impresión de que la vida del estudio giraba alrededor de las preocupaciones de la exquisita estrella. Carpinteros, vigilantes, pintores, empleadas del guardarropa, comparsas, formaban corrillos al borde de una piscina, o a la entrada de una selva virgen.

-Yo creo que Jeanette...

-No lo crea usted, porque Jeanette...

Jeanette... Jeanette... Diríase que me rodeaba una nueva organización publicitaria. Y por todas partes el mismo aviso:

-Desista usted, Max. Jeanette no le recibirá.

No estaba dispuesto a desistir. Si adivinaba una hostilidad en contra mía por parte de la maravillosa rubia, yo estaba decidido a afrontarla resueltamente y a vencerla.

-Avisé a Jeanette que un periodista quiere verla.

La vieja sirvienta puso cara de susto. Dudo.

-Vaya usted.

A poco Jeanette me recibía con una encantadora sonrisa. Me quedé helado. No se adivinaba en ella el menor esfuerzo para crear una sonrisa abierta y atrayente. Estábamos solos.

-Me habían dicho que estaba usted de un humor terrible.

Jeanette se rió ahora francamente. Yo, sin saber por qué, reí también. Me contó: era una simple estratagemá para alejar visitas indeseables, unas cuantas, que le había anunciado. Su buena sirvienta era ideal para estas cuestiones. El truco sabía siempre admirablemente. Un hombre se sofoca únicamente de sus ataques de mal humor. Esniest Lubitsch.

A poco, fumando un excelente tabaco turco, nuestra charla-entaba en el terreno que yo necesitaba.

-Una casualidad me llevó al teatro, por el que yo no sentía particular afición. En Nueva York trabajaba mi hermana Blosson, principal figura de una compañía de opereta. Fui a verla. El contacto con artistas sedujo bien pronto mi imaginación. Mi hermana, que tenía un gran temperamento de artista, empezó a acariar la idea de que yo trabajase con ella. Me presentó al director. Debí gustarle por cuanto se apresuró a convencer a mi padre de que yo debía trabajar en el teatro. Alabó extraordinariamente las posibilidades que decía hallar en mí. Y he aquí que debuté, en un papelillo sin importancia—era una chiquilla—en el Capitol de Nueva York, con la compañía de Wayburn.

Pronto comenzaría usted a descolgar.

-No lo crea usted. Tardé mucho tiempo. Pero al fin llegó el día. Con el principal papel de «Fantasie Princes» entré de lleno en una época inolvidable.

-Cómo fué su incorporación al cine?

-Durante una representación de «Angela» me hicieron secretamente una prueba cinematográfica. No debió resultar mal, por cuanto a los pocos días recibía de Hollywood una espléndida proposición para filmar mi primera película... «El Desfile del Amor».

-Dígame, Jeanette, sinceramente, ¿qué prefiere usted, el cine o el teatro?

-El cine—contesta resueltamente y con alegría—el cine siempre. No sé si cambiaré de manera de pensar, pero hoy por hoy ¡viva el cine!

-Ah, le ruego a usted una cosa... No se ría usted... Salga de aquí serio, preocupado... Es un favor que le pido.

Hube de esperar para poder satisfacer su deseo. Cuando me incliné hacia ella, la risa nos ahogaba a los dos.

Max Halliday.

«Film-Press». (Prohibida la reproducción).

POLIORAMA MUNDIAL

Shirley Temple, una vez concluido su trabajo en «La Petite Shirley» desempeña el principal papel en «Bright Eyes», que así se titula definitivamente el rollo al que en principio se le había puesto el título de «Angel Face».

Por enfermedad del director Hans Schwarz, a quien se acaba de operar, se han interrumpido los trabajos de filmación de «Lotery Lover» en que «Pat» Patterson y Lew Ayres interpretan los papeles centrales.

Vuelvo a tomar cuerpo el rumor de que José Mojica se retirará definitivamente del cine en cuanto acabe de filmar su último film en español para la Fox.

Según afirman los enterados Mojica desea dedicarse exclusivamente al estudio de los orígenes de la música popular indo-mejicana, para inspirarse al objeto de escribir sinfonías, ballets y operas.

Magde Bellamy, la célebre estrella del cine mudo, ha firmado un contrato para incorporar el principal papel femenino en la adaptación cinematográfica de las aventuras del popular detective Charlie Chang. El primer film se titulará «Charlie Chang en Londres» y el rol del detective lo interpretará Warner Oland.

Teatro Odeón Empresa SAGE

SIEMPRE LOS MEJORES ESPECTACULOS

El domingo, día 9 21 programa garantizado

Repris de la sin igual comedia musical de clamoroso éxito,

Torero a la fuerza

Una jocosa mezcolanza de música encantadora; situaciones comiquísimas, fastuosa presentación y enloquecedores bailes

Una carcajada en cada centímetro de film

Hechos y figuras de nuestro cinema

Se afirma que José Baviera, interpretará el papel principal de una película de gran ambiente que se proyecta.

El cine amateur catalán acaba de ser objeto de una distinción honrosísima que prueba la evidencia magnífica de competencia y de su calidad. En la Exposición Bienal Internacional de Arte, que acaba de celebrar en Valencia, la Federación catalana del cine amateur, ha



John Barrymore en una escena de «Vuelo Nocturno»

obtenido el primer premio. Individualmente los concursantes catalanes han obtenido con sus producciones numerosos premios y distinciones.

En el viaje que el director de la Ibérica Films, don Juan J. Letsch, ha realizado últimamente a Buenos Aires, han quedado ultimadas las gestiones para la adaptación cinematográfica de la magnífica novela de Enrique Larreta «La Gloria de don Ramiro».

Seguramente los trabajos de filmación comenzarán en Octubre o Noviembre próximos.

Por fin y en contra de lo que se afirmaba en los círculos cinematográficos, Maruchi Fresno no actuará en la película Orpheo Film «El desaparecido» que protagonizará Rambal. El rol femenino, definitivamente, correrá a cargo de Trini Moreu.

Están muy avanzados los trabajos de rodaje de «El tren de las ocho cuarenta»; según un escenario de Fernández Martín y Pedro Puche.

Para protagonista ha sido contratado Manuel de Diego.

LIDO

Music-hall Cabaret Empresa MORENO

Viernes, 7 Septiembre

GRANDES DEBUTS

Programa sensacional

Encarna Palahí

Bellísima canzonetista

Carmen Murillo

Bellísima estrella de baile español

Carmelita del Turia

Superestrella de la canción regional

Desde las doce y media hasta la madrugada, dancing con asistencia de bellísimas señoritas

Vea este precioso programa que sólo actúa Viernes, Sábado y Domingo

Notas.—La Empresa recomienda el mayor orden dentro del local, para el mejor desarrollo del programa

La falta de alguna artista no da derecho a reclamación alguna

PRISMAS

Un periodista yanqui en el cinema indígena

Los periodistas norteamericanos debían de iniciar una campaña, equivalente en violencia y en ardor proselitista a la que realizan los buenos obispos en su cruzada por la moral. La estamos echando en falta desde hace tiempo, y la reiteración del motivo justificativo de la campaña, hace que la cuestión entre en el terreno de la más absoluta urgencia.

El periodista yanqui, en su cinema indígena, es un tipo de risa. Quiere dotarle de simpatía y de gracia, a causa de una estúpida mixtificación del oficio. Esto, cuando el periodista es personaje central. Cuando es un simple comparsa el director pierde todos los respetos a la profesión, y su representante está muy por bajo de cualquier «gangster» de segunda fila. El periodista es un pobre hombre, que sirve admirablemente para cualquier recurso cómico de mala escuela. Y le hacen escribir, a tres columnas, cualquier soplonería de mal gusto. Periódico y periodista, resultan algo lamentable, triste. El uno derrochando titulares para dar cuenta de un manejo celestinesco; el otro, dedicándose al «affaire». Los dos transmiten una visión desalentadora del periodismo yanqui: periodismo estúpido, de patto de vecindad, al servicio de intrigas familiares y del sensacionalismo barato.

Una película que hemos soportado recientemente, llega a extremos inconcebibles. Suponéis un periodista, un reportero de fama universal, naturalmente, muy atrevido y muy simpático. Va a Moscú, pero allí, el director de un periódico, le deja cesante por haberle soplado la novia. El muchacho piensa que para cobrar nuevamente el afecto del director y recuperar el empleo, lo mejor habrá de ser, sorprenderle con una noticia maravillosa. Y se dispone a crearla: prepara, en combinación con su secretario, un atentado contra un supuesto príncipe. Ocurren diversas incidencias —no es cuestión de entrar en detalles— y el reportero de fama universal, se ve en la cárcel. En la cárcel engaña a un pobre loco y le hace confesar que él fué quien disparó contra el jefe de la G. P. U. Esta confesión salva al reportero yanqui, que al día siguiente, contempla sonriendo el fusilamiento del infeliz demente. Y rubrica la escena con estas palabras:

«Ah, creí que sería a volver atrás en su confesión!»

La película termina perfectamente, como si el miserable reportero—miserable e imbecil—fuese absolutamente digno del final feliz. No es eso sólo, porque... Pero, en fin, vean el film: se titula «De última hora». No tenemos inconveniente en hacer gratis esta propaganda. A los compañeros periodistas, se lo recomiendo con verdadero interés.

Hasta ahí se podría llegar. Hasta pintar un modelo de periodista yanqui idiota y encanallado. Y pintarlo no con intención dramática, con afán de buscar el odio para el protagonista, sino muy al contrario: deseando adornarle con una simpatía y un genio únicos.

La Prensa yanqui tiene con esta película, con la campaña que le aconsejamos, una bonita ocasión para derrochar titulares.

DIF.

«Films-Press».—(Prohibida la reproducción).

ODEON SAGE Teatro Olimpia

Siempre los films de primera categoría

El domingo, 9.

Éxito sin precedente. Repris de la comedia musical de gran espectacularidad

Torero a la fuerza

Un derroche de gracia con música alegre y divertida, interpretada por Eddie Cantor.

Domingo: Estreno en España de la soberbia revista musical Fox

Ganaderos de Amor

con Raul Roulien, Conchita Montenegro, Romualdo Tirado y Andrés de Seguro.

Totalmente hablada en español

Editorial Popular, S. A.—Huesca.

Olimpia

Sábado, 8, a las siete y cuarto y diez y media

2 Extraordinarias Fiestas de Jota

Presentación al público de Huesca del brillante conjunto

ALMA ARAGONESA 30 seleccionados jotos, dirigidos por el famoso organizador de Fiestas Regionales PEPE ESTESO. Las primeras figuras de este canto y baile regional. El espectáculo más importante que se presenta en España y Extranjero

Parque del Deporte

El lugar más sano y agradable de Huesca

Teléfono 293

Piscina - Tennis - Skating - Pista - Diversiones

Todo Huesca fino y elegante concurre diariamente, proclamando su excelencia

Mañana sábado, Festividad de la Virgen de Septiembre

Gran baile de tarde

que será amenizado por la brillante orquesta MERRY BOYS Baile, cine, baño y regalo mediante sorteo de un billete de 25 pesetas por una peseta

Señoras y niños con igual derecho, 0,25

Todos los días baile. - Entrada única, 0,25 pesetas

Servicio de trenes y autobuses

AUTOBUSES

TRENES (desde el día 15 de Mayo de 1933)

SALIDAS		LLEGADA	
	Horas		Horas
Para Zaragoza.....	7,30	De Tardienta-Mercancías.....	6,20
Para Ayerbe-Mercancías.....	6,55	De Tardienta-Tranvía.....	8,27
Para Ayerbe-Canfranc.....	8,52	De Ayerbe-Correo.....	10,40
Para Tardienta-Barcelona.....	10,45	De Tardienta-Tranvía.....	12,
Para Tardienta-Zaragoza.....	15,50	De Ayerbe.....	14,55
Para Ayerbe-Canfranc.....	15,15	De Tardienta.....	15,5
Para Tardienta.....	15,45	De Tardienta.....	17,
Para Tardienta (Mercancías).....	17,55	De Ayerbe-Mercancías.....	17,15
Para Tardienta (Tranvía).....	17,30	De Tardienta.....	18,30
Para Ayerbe-Canfranc (Correo).....	18,55	De Ayerbe.....	20,40
Para Tardienta.....	20,45	De Tardienta-Zaragoza.....	21,47

AUTOBUSES

Para Zaragoza.....	8,30 y 15	De Zaragoza.....	9,50, 19,50
Para Barbastro.....	14,50 c.	De Barbastro.....	7,
Para Barbastro.....	19,	De Barbastro.....	10,50 c.
Para Sesa-Sarriena.....	15,50 c.	De Sesa-Sarriena.....	8,15 c.
Para Almedábar-Tormos.....	17,50	De Almedábar-Tormos.....	9,
Para Alcalá de Gurrea.....	17,	De Alcalá de Gurrea.....	9,
Para Ayerbe (por Bolea-Loarre).....	16, c.	De Ayerbe (por Bolea-Loarre).....	9, c.
Para Colungo.....	15,30 c.	De Colungo.....	9, c.
Para Lalluenga.....	15,50 c.	De Lalluenga.....	9, c.
Para Robres.....	15,50 c.	De Robres.....	9, c.
Para Grañén.....	16,50 c.	De Grañén.....	9,50 c.
Para Bospén.....	16, c.	De Bospén.....	9, c.

NOTAS.—El tren que sale de Huesca a las 10,45 combina en Tardienta con el correo para Barcelona que llega a las 19,50.
 El tren que sale de Huesca a las 15,45 combina en Tardienta con el rápido de Zaragoza que llega a Barcelona a las 22,50.
 El tren que llega a Huesca a las 15,5 recoge en Tardienta a los viajeros que llegan de Barcelona en el rápido número 216, que sale de Barcelona a las 8,25.
 El tren que sale de Huesca a las 8,52 enlaza en Ayerbe con el ligero que sale a las 9,24 para llegar a Canfranc a las 12,25.
 El tren que sale de Huesca a las 15,15 enlaza en Ayerbe con el rápido que sale a las 16,26 para llegar a Canfranc a las 18,10.
 El tren que sale de Huesca a las 18,35 enlaza en Ayerbe con el que sale a las 19,45 para ir a Canfranc a las 22,15.

Huesca-Zaragoza

Salen diariamente
 A las ocho y media de la mañana y a las seis de la tarde.
Llegan
 A las nueve y media de la mañana y a las siete y media de la tarde.

Billetes reducidos de ida y vuelta
 ENCARGOS A DOMICILIO

EL PUEBLO

REDACCION
 ADMINISTRACION
 TALLERES:

Calle de La Palma, 9

Teléf. 233 Apartado 22

NUÉVA Droguería

COSO GARCIA HERNANDEZ. 43

Anilinas, colores, plumeros, brochas, pinceles, barnices, pinturas preparadas en latas, cera para suelos y muebles, limpia metales, sosa, desinfectantes líquidos, cremas para el calzado, papel higiénico, cepillos, espejos, perfumería, artículos para regalo, etc., etc.

SECCION COMPLETA DE Material para las Artes

Pinturas, Artes decorativa, colores para niños, estudiantes y artistas.

Colores finos al óleo y a la acuarela para estudio. Colores «Tempera» para carteles, dibujo, industrial y la decoración. Colores a la acuarela para arquitectos e ingenieros. Colores inofensivos a la acuarela para uso infantil en cajas de metal y sueltas. Paletas porcelana para la acuarela. Lápices de color para el dibujo al pastel. Clarión superfino en colores. Tinta china indeleble en frascos y barras para Arquitectos, Mecánica y topografía. Difuminos. Postales preparadas para la acuarela. Carboncillo comprimido para artistas. Vaporizadores para fijar dibujos. Albums para dibujos. Plafillos y placas porcelana. Lava-pinceles. Barniz Soehnée para cuadros al óleo. TISULINE, pintura lavable para toda clase de tejidos, seda, lana, hilo, algodón, pinceles pelo buey y maría, etc. etc.

RESTAURANT BAR FLOR - BAR OSCENSE

SERVICIO ESPECIAL PARA BODAS Y BANQUETES

LEANDRO LORENZ

Por los Vea Armijo Teléfono 215 HUESCA

Esquelas Bazar Lasaosa

Se reciben esquelas en la Imprenta de este periódico, hasta las dos de la madrugada

MUEBLES - Ferrería

Loza - Cristal

Porcelana - Hules

Plumeros - Artículo de caza

ARTICULOS PARA REGALO

Precios sin competencia

COSO G. HERNANDEZ, 9-11 ARTIGAS, 10-TELEF. 188

Huesca

LANAS para jerseys inmenso surtido. Desde 0'15 la madeja
 LANAS para labores: inmenso colorido
 LANAS para vestidos Gran Novedad
 LANAS Para COLCHONES
 LANAS GRAN FANTASIA

EN EL GRAN COMERCIO Y ALMACENES DE LANAS

JORGE CAJAL

Coso de García Hernández, núms. 42 y 44 y Plaza de Urreas, 4

HUESCA

Grandes existencias en TEJIDOS: LANA de CORCHO y MIRAGUANO

TODO A PRECIOS MUY LIMITADOS

Casa Santamaría
 Salchichería
 Pescados Frescos
 Fábrica de Hielo
 Teléf. 78
 HUESCA
 Coso de Galán, 20

TONIFIQUESE
 con el poderoso tónico reconstituyente
METARRHENAL
 para todos los casos de anemia, debilidad general, impotencia, malas menstruaciones, impotencia, depresiones, etc.
 DE VENTA EN TODAS LAS FARMACIAS

EDITORIAL POPULAR, S. A.

Se confeccionan toda clase de trabajos tipográficos: Obras, Revistas, Periódicos, Facturas, Circulares, Cartas, Sobres, Tarjetas, etcétera, etc. Ejecución rápida y económica. - Consulte precios. - Llame al teléfono núm. 233 para no perder tiempo.

Palma, 9 - Teléf. 233

Huesca

Se anuncia una huelga general en Madrid

La mayoría de los ministros es partidaria del inmediato planteamiento de la crisis total

El Consejo de ministros de hoy se ha ocupado extensamente de la situación política

En la nota oficiosa no figuran asuntos importantes

MADRID, 6. — A las diez de la mañana han quedado reunidos en Consejo los ministros en la Presidencia. La reunión ministerial ha terminado a la una y cuarto.

El señor Samper ha dicho que no tenía noticias que comunicar a los periodistas, pues todo lo tratado figura en la nota oficiosa.

La nota dice que a las diez de la mañana se han reunido los ministros en Consejo. El señor Samper informó de los términos tratados en las conversaciones sostenidas con el Alto Comisario de España en Marruecos.

El titular de Gobernación ha dado cuenta del estado del orden público en España que es normal y del fracaso de ciertos manejos perturbadores yugulados antes de que estallaran por las medidas de previsión adoptadas por el Gobierno, que está dispuesto a reprimir con la mayor energía todo propósito insensato de alteración de la paz ciudadana.

Se ocuparon los ministros ligeramente de la situación política, tratándose de las directrices, cuya discusión será objeto de nuevas reuniones.

Se despacharon varios asuntos de trámite, entre ellos dos decretos de Instrucción Pública aprobando proyectos de construcción de escuelas unitarias y graduadas en Zamora, capital, y en Villanueva del Arzobispo (Jaén).

Ampliación del Consejo de ministros

Como ampliación de la nota oficiosa los periodistas han podido averiguar que el Consejo había sido breve porque algunos ministros tenían que salir de viaje.

El ministro de la Gobernación ha informado ampliamente del pleito vasco. Algunos ministros han dicho que se anunciaba la dimisión colectiva de los Ayuntamientos vascos, contestando el señor Salazar Alonso que el hecho no se había consumado, pero que si se realizaba, el Gobierno tiene previstas las oportunas disposiciones para que la vida municipal del país vasco no quede paralizada.

Se ha referido el ministro a la huelga general de Madrid, diciendo que el Gobierno tenía controlados todos los servicios, que estarán atendidos.

El ministro de la Gobernación y sus compañeros han estimado que los conflictos catalán y vasco y la serie de huelgas que se producen estos días y las que se anuncian, forman una cadena de un movimiento revolucionario que debe cortarse en el acto.

También se ha sabido que el Gobierno se ha ocupado del traslado a Madrid de los restos de Galán y García Hernández, ratificando el Consejo

la confianza otorgada al señor Samper para que resuelva, si bien se acordó de dirigirse a la Comisión organizadora manifestándole que es necesario el aplazamiento durante unos días, que no excederán del mes actual.

El Gobierno quiere dar la máxima solemnidad a ese traslado, para lo cual adquirirá las insignias de la Cruz laureada de San Fernando, concedida al capitán don Fermín Galán, que serán impuestas a su cadáver. No está decidido todavía dónde se hará esta imposición, aunque se cree que irá un ministro a Huesca para hacerla cuando se exhume el cadáver.

La situación política también ha sido objeto de deliberación por parte de los ministros. Se han manifestado dos tendencias entre los ministros: una, la minoritaria, que es partidaria de que el Gobierno se presente a las Cortes para dar cuenta de su actuación durante el verano y responder del voto de confianza que le otorgó el Parlamento. Creen estos ministros que el Gobierno estará con los votos de las minorías que forman la mayoría parlamentaria que apoya al Gobierno.

La otra tendencia, la mayoritaria, estima que el Gobierno no debe presentarse a la Cámara y propone que la crisis se plantee antes de finalizar el actual mes.

Como la divergencia es manifiesta y, además, son mayoría los ministros partidarios del inmediato planteamiento de la crisis, se ha acordado abordar definitivamente el asunto en uno de los próximos Consejos.

La impresión, no sólo en los círculos políticos, sino en los medios del Gobierno, es de que la crisis se planteará de un momento a otro, desde luego sin esperar la reapertura del Parlamento.

Una comida al señor Lerroux

Los ministros radicales se proponen obsequiar al señor Lerroux con una comida el jueves o el viernes próximos.

El traspaso de Servicios a la Generalidad

En la subsecretaría de la Presidencia ha estado el consejero de Economía de la Generalidad señor Camerón para tratar del traspaso de servicios de Turismo a la Generalidad.

Dice el ministro de Estado

Los periodistas han interrogado al ministro de Estado, quien les ha dicho que en el Consejo de esta mañana no había podido dar cuenta del curso de las negociaciones con el Vaticano por falta de tiempo. Únicamente he hablado del presupuesto de mi Ministerio, dejando la otra cuestión para el Consejo del martes.

El partido republicano conservador protesta con entereza contra el menosprecio de "A B C" a las enseñanzas nacionales

El partido republicano conservador ha publicado la siguiente nota:

«Un periódico de la mañana publica un suelto en el que, con la más estúpida de las prosas, se menosprecian la enseña y el himno nacional, que alumbraron y fueron símbolos de las ansias de un pueblo digno, mayor de edad, que se levantó para condenar y destruir todo lo carcomido que tenía el régimen, nunca bastante calificado, que dicho diario defende.

Suponemos que el fiscal de la República no ha leído el suelto en el que con tanto desdén se tratan nuestros atributos nacionales, y en esta creencia quedamos, en espera de la resolución que adopte, para que todos los republicanos, es decir, el verdadero pueblo, no esa pandilla cuyo juicio ni nos importa ni lo admitimos, sepan que por el Gobierno se hacen respetar los símbolos nacionales que España se ha dado en uso de su voluntad libérrima, y ante los cuales, unos con el corazón y todos con respeto, deben inclinarse la cabeza.

El Comité local de la Juventud del partido republicano conservador.

Se reconoce el fuero parlamentario en la provincia de Vizcaya

Bilbao. — El gobernador, señor Velarde, al hablar hoy con los periodistas, comenzó refiriéndose a la querrela que anuncia el diputado señor Irujo y a la carta abierta que en «Euzkadi» le dirige el señor Aguirre.

—He impuesto una multa de diez mil pesetas al diario «Euzkadi». Está justificada con el número de hoy. No quiero insistir sobre las manifestaciones del diputado señor Irujo. Las pruebas de su delito están en los tribunales. Habla de una querrela, que puede entablar cuando quiera, pues en ella se dará el caso de que quede probada la falsedad de sus manifestaciones y la veracidad absoluta de las mías.

También un diputado catalán, el señor Marial, da una versión absolutamente inexacta de los hechos, y luego ha querido desvirtuarla en una entrevista que tuvo ayer en San Sebastián.

El Gobierno—siguió diciendo—ha acordado no estimar ni reconocer fuero parlamentario ninguno para la comisión de delitos de sedición o contra la Patria.

En este desdichado problema ha llegado el Gobierno a los límites de la consideración, y ha puesto de su parte todo lo posible para evitar la postura a que se ha llegado.

Ha cesado, por tanto, toda la clase de consideraciones, y ante lo que se pretende, todos los ciudadanos de Vizcaya son iguales ante la ley, y a todos se aplicarán con la máxima rigurosidad las sanciones a que se hagan acreedores—terminó diciendo el señor Velarde.

Basilio Laliena Trillo

Profesor de Solfeo Piano y Armonía

Ex director del Conservatorio de Música de Tetuán y ex profesor de S. A. I. el Jallia; ofrece el dar lecciones a domicilio.

Dirección: Calle de San Lorenzo, 44 - HUESCA

El señor Villalobos habla de la colocación de los cursillistas aprobados en 1933

Guerra del Río conferencia con Samper

A las seis de la tarde ha estado en la Presidencia el ministro de Obras Públicas, celebrando extensa conferencia con el señor Samper.

A la salida el señor Guerra del Río ha dicho a los informadores que esta noche saldrá con dirección a Barcelona y que había visitado al jefe del Gobierno para despedirse y solicitar permiso para permanecer en Cataluña cuatro o cinco días.

—¿Qué nos dice de política?, ha preguntado un periodista.

—Nada. Que el día está tranquilo y que no se encontrarán noticias en los centros oficiales.

—¿Entonces las noticias están fuera de Madrid?, ha insistido el periodista.

El ministro, eludiendo la contestación, se ha limitado a decir que no se refería a nada.

Conferencia en un hotel

En un hotel céntrico ha almorzado el ministro de Estado con varios diplomáticos. En el mismo hotel han almorzado también el señor Samper y el subsecretario de la Presidencia.

Terminado el almuerzo los señores Samper y Pita Romero se han reunido celebrando una extensa conferencia.

Para informar a don Alejandro

El ministro de la Gobernación ha marchado esta tarde en automóvil a San Rafael para informar al señor Lerroux de lo tratado en el Consejo de esta mañana.

Interesantes declaraciones del señor Villalobos

El ministro de Instrucción Pública ha hecho interesantes declaraciones a los informadores. Les ha dicho que leña con todo detenimiento las observaciones que desde la Prensa se hacen al nuevo plan del bachillerato, muchas de cuyas observaciones han sido recogidas en la redacción de los cuestionarios, pues tiene el propósito de aceptar toda sugerencia que sea buena.

Ha añadido que los alumnos del nuevo plan tendrán suficientes lecciones de Historia y de Arte para que su cultura no carezca de estas materias.

—¿Puede usted darnos orientaciones sobre la colocación de los cursillistas aprobados en 1933?, ha preguntado un periodista.

—Serán colocados muy pronto en forma que ya se dará a conocer.

Ha añadido que estaba ultimado el Estatuto del Magisterio y que tenía gran interés en colocar a los maestros con servicios interinos constituyendo para ellos una preferencia la edad de los interesados.

Los héroes de Jaca, a la capital de la República

(Viene de primera página)

cadáveres, que marcaron en nuestra Patria un camino de redención por el que todavía—y hace ya cuatro años de la efemérides—les cuesta trabajo marchar a algunos.

Obediencia y honor

El Ayuntamiento de Madrid ha dispuesto ya, aunque protocolariamente el acuerdo definitivo no tenga efectividad hasta la sesión del viernes, 7, que los restos de Galán, García Hernández y los de los demás fallecidos queden provisionalmente instalados bajo los arcos de la carolingia Puerta de Alcalá, en la plaza de la Independencia. Provisionalmente, hasta que la obra proyectada por el arquitecto señor Zuazo en la prolongación de la Castellana esté terminada y puedan quedar allí definitivamente.

A este acuerdo del Municipio hay que sumar otro evidentemente acertado, y es el encargar al fervoroso republicano y arquitecto municipal don Bernardo Giner de los Ríos la construcción de las tres lápidas que cubrirán los restos de los héroes muertos. Tres lápidas sencillas, severas, como corresponde al gesto rebelde de aquellos capitanes inmortales.

Don Bernardo Giner de los Ríos, con quien nos hemos entrevistado, no puede ocultar su emoción por encargo tan honroso.

—Siento únicamente—nos dice—la falta material de tiempo para bajar. No olvide usted que en condiciones normales, sólo para labrar la piedra se necesitan no menos quince días; calcule usted la intensidad de producción y la velocidad con que tenemos que construir para dejar terminadas las lápidas en ocho días. Menos mal que a mi personal labor, todo fervor y admiración, se ha unido la de unos hombres que no descansarán día y noche hasta dar cima a la obra. Con todo amor, quitando horas de descanso, con la mayor veneración por la gesta heroica de Galán y García Hernández y sus compañeros.

Es, pues, un encargo—continúa el señor Giner de los Ríos—que me honra como arquitecto municipal que tiene que obedecer los acuerdos del Ayuntamiento y como republicano. Ninguna obra más a gusto trabajada que estas tres sencillas losas de piedra que guardarán, aunque sólo sea de modo provisional y transitorio, los cuerpos muertos de los mártires de Jaca.

—¿Disposición? ¿Arquitectura?

—La obra, como les digo, constará de tres lápidas de dos metros de largo por uno de ancho. Sobre un cerco de granito, para que no puedan ser pisadas al pasar, serán colocadas bajo tres arcos de la Puerta de Alcalá, en esa plaza de nombre tan evocador: ¡Independencia! Esa viril independencia por la que dieron la vida los precursors de la República, cuyos restos llegan ahora a la capital de España.

Tres lápidas plenas de sencillez—continúa la bondad del arquitecto—en las que sólo—apremios de tiempo de una parte y propio convencimiento de que no hay inscripción mejor que la única estampación de sus nombres—llevarán en letras de bronce los apellidos de los héroes; solamente en la que cubrirá las cajas que guarden los restos de Galán y García Hernández se añadirá la fecha del fusilamiento: 14 Diciembre 1930. En las otras dos, exclusivamente los apellidos: Barrera, Ejarque, Navalpotro, Longás. Ni para grabar los nombres de cada uno tengo tiempo, pero aunque lo tuviese no hubiera puesto inscripción ni leyenda mejor. Al esculpir estas letras decimos en la brevedad de sus gloriosos apellidos: libertad, justicia, igualdad fraternal, República en fin. ¡Para qué adjetivos de recuerdo! ¡Para qué semblanzas de un fácil lirismo patriótico! ¡Para qué largas inscripciones de exaltación!

Galán, García Hernández, Ejarque, Barrera, Navalpotro, Longás, escueta y simplemente. ¡República española! Mañana decembrina de 1930. ¡Los héroes vienen. Descubramonos.

(De «Heraldo de Madrid».)

El Presidente de la República ha regresado a Madrid

Después de visitar el Monasterio de San Juan de la Peña

A las nueve de la mañana ha salido de Jaca el jefe de Estado con su señora, séquito y autoridades, dirigiéndose a San Juan de la Peña.

Ha recorrido los dos monasterios, mostrándose maravillado del paisaje.

A la una y cuarto de la tarde ha tomado en la estación de La Peña el tren para trasladarse a Zaragoza.

En esta ciudad ha sido recibido por todas las autoridades. Se ha for-

mado, en la estación del Arrabal, un tren especial que ha conducido a S. E. a Casetas. Aquí se ha unido el «brack» al rápido de Madrid.

CHASIS CHEVROLET

Seminuevo. Se vende o se cambia por auto pequeño cubierto o descubierto. Para verlo y tratar: Autos Huesca-Blecuá-Bespén, Coso García Hernández, 97.